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本土主帅成中国足坛新宠
最近几个赛季，中超掀起“烧钱

运动”，投入的增加，对本土教练在职
业联赛的生存并非好事，因为这意味
着投资人将聘请大量的外籍教练执
教。因而，这些年，随着多位大牌外
援和大牌外教来到中超淘金，本土主
帅的生存空间越来越小。中超最近
几个赛季，平均每个赛季本土教练担
任主帅的人数很难超过3人，他们所
执教的球队也多数为弱旅。在去年
的中超联赛中，马林、贾秀全等国内
优秀教练相继请辞，让本土教练在职
业队一线的前景变得有些暗淡。

不过，随着中超本赛季进入尾声，
本土教练的表现令人眼前一亮。长春
亚泰主帅陈金刚，在接手亚泰之前，球
队一度处在降级边缘，但这位本土主
帅在上任之后，率领亚泰重新崛起，率
队迅速摆脱降级区，返回中游，最终以
第七名的身份结束赛季。值得一提的
是，在下半程战绩中，亚泰的战绩仅次
于天津权健位居第二，陈金刚的功力
可见一斑。2018赛季，不出意外的话，
他将率领亚泰继续征战中超。

此外，也是半路接手申花的本土

教练吴金贵，刚一接手就表现不俗，
率队拿到足协杯冠军。其表现超过
他的前任——世界名帅博阿斯。也
正是带队成绩令吴金贵留任申花，将
率队征战2018中超赛季。另外，山
东鲁能也放弃了德国主帅马加特，将
鲁能的帅位交给本土教练李霄鹏。

除了中超赛场之外，中甲的土帅
回归潮也正愈演愈烈，目前除了朱炯
执教申鑫外，还有不少有过中超执教
经验的土帅已经确定在中甲执教：王
宝山继续挂帅深圳佳兆业，李铁新官
上任武汉卓尔，前国足主帅高洪波
留任北京北控。前国脚黎兵则在昨
天宣布，将执教中乙球队四川安纳
普尔那，带领这支球队冲击中甲联
赛。2017赛季的“黑马”球队重庆力
帆也在近日传出消息，韩国教练张
外龙将下课，接替他的很可能是本
土教练宫磊。

足协将推本土教练振兴计划
应该说，本土教练受到重视，与足

协不断推出的新政有关，随着针对外
援的“限洋令”和针对U23球员的新政，
疯狂砸钱聘请洋帅和外援提升成绩的
玩法已经不适应中超未来的需要。未

来的中超将更注重培养本土力量，本
土力量不仅包括球员，也包括教练，因
而起用更多的本土教练来替代众多的
洋帅执掌球队教鞭已然是大势所趋。

据悉，中国足协已经制定了大力
培养本土教练的相关计划，职业级教
练“回炉”时间由两年缩短至一年，A
级教练“回炉”时间由四年缩短至两
年，“主要是新的执教理念和新的战术
变化太快，以前那么长时间才‘充电’
一次已经跟不上形势的需要，足协这
样安排也是为了更快地提升本土教
练的业务能力。”一位参加职业级培训
的足球教练透露，足协希望未来五到
八年，将有更多本土教练成为中超球
队的主帅，最终实现中超教练本土化，
这也与限制外援登场人数、增加U23

球员比赛时间两大政策相呼应，毕竟
只有提高本土教练的执教水平，给本
土主帅更多的空间和更大的舞台，中
国足球才能真正完成救赎。

经过了多年的学习深造起起伏
伏，本土教练的水平已经有了一定的
提升，今年联赛、杯赛的执教成绩也
足以证明这一点。今年的亚冠联赛
中，日本教练堀孝史带领浦和红钻夺
冠，韩国的崔康熙也在去年带领全北
现代夺冠，中超的本土教练在这方面
还是空白，需要给他们一些支持和空
间，让他们施展执教才华。

不过，足协重视培养本土教练，并
不意味着未来完全排斥外籍教练，一个
高水平的职业联赛，必须是开放的，如
果自我封闭，对中超的发展并非有利。

□张逸麟
在最近的东亚杯

上，中国队与韩国队

打成了2：2平，其中

里皮在中场休息时

的变阵调整堪称妙

笔，尽显大师水准。

“恐韩症”对于这一代中国球员来说已经

成为过去式，尤其是里皮上任后，对阵韩

国队取得了1胜1平的战绩，他的布阵和

现场指挥都让人留下了深刻的印象。

尽管里皮担任国足主帅对球迷来

说可谓众望所归，但是联赛层面，中超

主帅的格局正在慢慢改变，上赛季中

期，16支中超球队一度只有亚泰主帅陈

金刚这根土帅独苗，不过新赛季的中

超，至少有陈金刚、吴金贵、李霄鹏三位

土帅，上海上港也一度传出成耀东有望

接手博阿斯的消息，力帆和建业也有可

能由土帅执掌新赛季的教鞭。与前几

年洋帅统治联赛的局面相比，这个冬天

确实转了风向。

足协大力推动本土化的方向显而

易见，从限制外援到U23政策，对于上

赛季中超影响很大。而在教练层面，足

协和各家俱乐部也加强了土帅的培养

力度，希望尽快有更多的土帅可以崛起

于中国足坛。

就在不久前结束的亚冠联赛决赛

上，浦和红钻夺得了冠军，而冠军教头

就是赛季中接过名帅佩特洛维奇的日

本土帅堀孝史。而上届亚冠冠军全北

现代也是由韩国本土教练崔康熙率领

的。可以说日本和韩国都有一批年轻

教练迅速崛起。

不过堀孝史真的就比佩特洛维奇

水准更高吗？相信大部分人不会这么

认为。堀孝史接手后浦和红钻在联赛

层面战绩并没有明显改观，但是在亚冠

赛场上却一路过关斩将，包括淘汰了博

阿斯领衔，外援阵容豪华的上海上港。

虽然球队的阵容没有太多改变，但堀孝

史对于亚冠比赛的研究和准备非常到

位，他改变了佩特洛维奇时代攻防一

体，地面快速推进的风格，而更注重团

队防守，两回合对上港核心胡尔克的限

制非常经典，而且也被很多球队借鉴

了，其中就包括申花主帅吴金贵。

某种意义上说，吴金贵在申花的成

功与堀孝史相仿，在联赛状态不佳的情

况下，他们都把目标瞄准了杯赛，每一

场杯赛的准备都非常扎实，球队的精神

面貌也有了很大的改观。这就是本土

教练的优势所在，他们或多或少都是从

青训抓起，在俱乐部有更扎实的根基和

实践经验，而且作风都更踏实，目标明

确准备充分，说白了，就是更接地气。

这么多的韩日本土教练迅速崛起，

一部分原因是这些俱乐部球队，无论是

全北现代、浦和红钻、川崎前锋包括首

尔FC，也都是以本土球员为主，对外援

的依赖并不大。相比而言，中超球队对

于外援的依赖性要大得多。而洋帅，尤

其是名帅，对外援的使用和驾驭要比本

土教练强得多。另一方面，洋帅的理论

水准更高、训练方法更先进，而日本和

韩国联赛的基础和底蕴比中超深厚得

多，许多俱乐部已经非常职业化，这些

本土教练从洋帅那里学到的、领会的、

运用的也比中国本土教练更多。

因此中国本土教练要赶上日韩，要

在联赛唱主角，并不是两三个人出任中超

球队主帅，也不是足协大力推动就能达成

的。需要各家俱乐部更职业化，需要各支

球队拥有更多高水平的本土球员，减少对

外援的依赖，当然更需要本土教练自身水

准的提高。

潮流不是风吹出来的，而是河道、

地势构成的。中超要上演土帅潮，再大

的风也吹不成，必须等待联赛、俱乐部、

球员和土帅本身各方面的提高，从而水

到渠成。

“洋风”渐落幕“土帅”欲崛起
近日，一股本土教练的回归潮正在中国足坛上演。上

周，朱炯正式执教上海申鑫，时隔4年半之后重新迎来回
归。早些前，前国脚黎兵成为中乙四川安纳普尔那队主教
练，宫磊与重庆力帆的帅位发生联系，加上之前已经确定执教
的吴金贵、李霄鹏、李铁等一批本土教练，洋帅把持中国职业足
球联赛的局面，将在新赛季迎来改观。 青年报见习记者 蔡创

本土教练吴金贵带领申花夺取了足协杯冠军。 青年报资料图

土帅潮需要水到渠成


